

**ANFRAGE** von Christoph Holenstein (CVP, Zürich) und Jean-Philippe Pinto (CVP, Volketswil)

betreffend Bevölkerungswachstum Kanton Zürich

Jahr	Gesamtbevölkerung jeweils per 31.12.	Wachstum in % pro Jahr
1998	1'184'002	
1999	1'193'789	0.8
2000	1'206'708	1.1
2001	1'223'101	1.4
2002	1'237'920	1.2
2003	1'245'683	0.6
2004	1'255'645	0.8
2005	1'264'141	0.7
2006	1'274'384	0.8
2007	1'300'545	2.1
2008	1'326'775	2.0

401/2009

In den letzten 10 Jahren ist die Bevölkerung im Kanton Zürich um über 140'000 Personen angewachsen, was mehr als der gesamten Bevölkerung der zweitgrössten Stadt Winterthur und der drittgrössten Stadt Uster zusammen entspricht. Es stellt sich daher die Frage, welche Konsequenzen dieses Bevölkerungswachstum für den Kanton Zürich hat. In den vergangenen Wochen und Monaten hat sich die öffentliche Debatte um dieses Thema verstärkt. Um eine sachliche Diskussion darüber zu ermöglichen, stellen sich folgende Fragen:

1. Welches sind die Gründe für das Bevölkerungswachstum in den vergangenen 10 Jahren? Welche Bevölkerungsgruppen sind überdurchschnittlich stark gewachsen?
2. Welchen Einfluss hat das Bevölkerungswachstum auf den Staatshaushalt (Einnahmen- und Ausgabenseite), die staatliche Infrastruktur und die Sozialversicherungen inklusive Sozialhilfe?
3. Welchen Einfluss hat das Bevölkerungswachstum auf die Zürcher Wirtschaft und den Arbeitsmarkt?
4. Welchen Einfluss hat das Bevölkerungswachstum auf den Zürcher Wohnungsmarkt und die Umwelt?
5. Welche gesellschaftlichen und sozialen Auswirkungen hat das Bevölkerungswachstum?
6. Wer sind die Gewinner und Verlierer des Bevölkerungswachstums?
7. Wie wird sich die Bevölkerungszahl in den kommenden Jahren weiter entwickeln?
8. Sieht der Regierungsrat Handlungsbedarf, um die Bevölkerungsentwicklung in die eine oder andere Richtung zu steuern? Wenn ja, in welche Richtung und mit welchen Mitteln und Massnahmen?

Christoph Holenstein  
Jean-Philippe Pinto